

## **LOUIS IX UN ROI CHRÉTIEN**

La religion avait tant d'importance pour ce roi que, quelques années après sa mort, l'Eglise en a fait un saint : Saint Louis.

Au XIII ème (treizième) siècle, presque tous les français étaient chrétiens. Chaque ville, chaque village avait son église. L'Église s'occupait des écoles, des hôpitaux, des voyageurs, des pauvres et des malades. Des fêtes religieuses rythmaient l'année : Noël, Pâques pour les plus importantes.

L'Église intervenait dans toutes les étapes de la vie : le baptême, le mariage, l'enterrement mais aussi le sacre des rois... L'église imposait ses règles dans tous les domaines de la vie.

Louis IX était un chrétien très croyant: la religion avait une grande importance pour lui. Il vivait de manière simple, en respectant fidèlement les valeurs du christianisme.

Louis IX donnait à manger aux pauvres et venait en aide aux malades.

Il demandait conseil à l'Église pour les décisions importantes.

Il fit construire ou reconstruire plusieurs églises et abbayes.

Louis IX cherchait aussi à unifier la France et à faire régner la paix, interdisant les guerres entre les seigneurs du royaume et signant plusieurs traités avec ses ennemis pour éviter de faire la guerre. Cependant, il se montrait intolérant envers les autres religions et persécutait les non-chrétiens.

Au VIIème (septième) siècle, les Arabes, devenus musulmans, avaient conquis un immense territoire, dont la Terre sainte: Jérusalem, où se trouve le tombeau du Christ. Du XIème (neuvième) au XIII ème (treizième) siècle, des milliers de chrétiens d'Europe partirent en guerre pour tenter de reprendre cette ville: ce furent les croisades.

Louis IX lui-même participa aux deux dernières croisades (8 eurent lieu au total) et mourut durant la dernière. Cela augmenta son autorité, même s'il ne parvint pas à reconquérir la Terre sainte.

### **Document 1**



Louis IX lors de son voyage pour la 8 ème croisade, celle durant laquelle il mourra.

## **Document 2**

Le roi se conduisait très religieusement. Il ne portait jamais de fourrure blanche ni de beaux tissus. Ses robes étaient en gros tissus beige ou bleu.

Il faisait l'aumône partout où il allait dans le royaume. Il distribuait de l'argent aux églises, aux hôpitaux et aux pauvres. Chaque jour, il donnait à manger à un grand nombre de pauvres. On le voyait souvent couper lui-même le pain et leur servir à boire.

*D'après Jean de Joinville, écrivain, vers 1309*

### **Réponds aux 5 questions et recopie le résumé sur une feuille classeur**

- 1) Quelles sont les étapes de la vie dans lesquelles l'Eglise intervenait ?
- 2) Que faisait Louis IX pour mener une vie simple?
- 3) Que faisait-il pour venir en aide aux pauvres?
- 4) A quoi reconnaît-on Louis IX sur l'enluminure ci-dessus?
- 5) Louis IX admettait-il que l'on puisse avoir une autre religion que le christianisme ? Relève la phrase qui te permet de répondre à cette question.

### **MON RÉSUMÉ DE LEÇON**

#### **Louis IX un roi chrétien**

Au XIII ème siècle, presque tous les français étaient chrétiens. Louis IX (9) lui-même était un roi profondément chrétien, vivant dans le respect des valeurs de la religion chrétienne. Il a mené toute sa vie de nombreuses actions envers les pauvres et les malades, laissant ainsi de lui l'image d'un roi bon et juste, reconnu dans toute l'Europe pour sa grande sagesse. Néanmoins, Louis IX (9) était intolérant envers les autres religions. Pour libérer Jérusalem occupée par des musulmans qui interdisaient l'accès au tombeau du Christ, huit croisades eurent lieu de 1095 à 1270. Louis IX (9) dirigea les septième et huitième croisades sans parvenir à délivrer la ville.